

地蔵島の撤去について

第二港湾建設局 塩釜港工事事務所

西条時也

1. 地蔵島について

(1) 地蔵島の位置

地蔵島は、東北電力・長仙台火力発電所の冷却水の排水口より北約300mの位置にある。島の周囲は約400m、海面からの高さが10m、面積は約2000m²で「くの字形」と名づけられる。

地蔵島の南端は塩釜港の航路と約10m程度しか離れておらず、大小の各船舶の航行が頻繁である。

(2) 地蔵島の観光価値

地蔵島は長い年月の間の海蝕並い風化により生成された石灰岩質の植生されぬ白い岩肌と緑の小松の調和した天竺の美に自画の人工の灯台がそえられ、その美しさを更に強調している。松島湾の観光ルートのうち、塩釜から松島に至る航路があるが、遠年の観光客は最初に地蔵島の景観をみるとことにして、日本三景の一つである松島の幻想と現実を一致させることになる。宝蔵門七ヶ浜町の多聞山から眺めおろした景観は、松島四大鏡の一として絵画、写真、絵ハガキ等になり、多くの全国に知れ渡っており、その名に似い子である。

2 地蔵島撤去の論争史

地蔵島撤去に関する論争がまさおこったのは、昭和39年の夏決からである。

このまつかりは塩釜港の長期計画として、新庄・仙台新港設計画と塩釜港の航路改良計画をとりいれたものであつて、港湾管理者である宮城県知事が、航路北側に60m拡幅するとともに、水深を-10mに確保する準・港湾審議会にはかゝて承認されたが、付帯条件にて、「地蔵島を早急に撤去すること」がとりあげられたことにあつた。

この後、港湾整備5十年計画と航路拡張策がとりいれられ、事業化が相宜しく実現し、賀若両端の派手にジャーナリズムとりあがられた事は評論家にとりあがめられてゐる。

以下両篇の論争点を紹介する。

反対論

(1) 地蔵島は松島湾内でも有数の觀光資源として、その景観は内外に知れ渡っている。

又学問的トロリでも、露出した地層は地質学上からも重要な存在といえる。

こうした景観的・文化的価値を考慮していざは、絶対に手放さない。

(2) 地蔵島には港内への波浪及び高潮等による侵入波を防止するという目的で防波地蔵がまつてある。

地蔵島の撤去は福室港内の高潮の水位の増大を及ぼし、港湾機能においてのケリー地蔵津底以上の被害を及ぼすことをならぬ。

又港内の浅海漁場に影響を与える事にならぬか。

(3) 地蔵島周辺には、山からの土の根付漁業とのり等の浅海漁場があり、港内にも属する漁場である。

地蔵島の撤去とともに、これら漁場は実質的に台所の面積が消失し、加えて、航路が近くなることにより、船舶による海水汚染の影響をうけうけることになる。

賛成論

(1) 福室港の航路は現在、延長7km、中員160mを保つ完成しているが、地蔵島附近は撤去の話もありが進まないため、中員が100mと狭くなっている。

このため、港外から入港する船は地蔵島のために、港内を見えないので、一度舵を南に向け、更に北に向かって、海上僅かに南に舵をきると、そのまま航路を全然なくしてしまう。

一方、通過船舶は対向船のくる恐れがある上で、スピードダウンするか、水路幅の狭まっているため、高潮時の潮流加速時に、時として舵をか悪くあり、操船が危険を招かれる状態になつてしまふ。

このため、大型船は吃水の問題もあるが、地蔵島附近の操船の困難性から、積載量を強制的に吃水を浅くして入港(2~3種類)の現状があり、大量輸送による運賃の逓減と同時に海上輸送の本革の機能を発揮できない状態である。

地蔵島の撤去によって、航路を拡張し、一時早く操船を容易にできるようにし、航路の不評を回復したい。

3 問題点に対する検討

地蔵島撤去の是非をめぐる議論のうち、技術的意見を中心に、問題点を集約すれば、

(1) 航路の拡張はどうしても必要か。

(2) 航路断面の拡張は高潮の港内への流入量を如何に増大させるとなるか。

(3) 地蔵島撤去を必要とする北側拡巾案に対して、航路を南側に設定するといつ南側拡巾案の対比。

以下、系証問題を対する検討事項を述べる。

- (1) 航路中隻は船の長さ、入港頻度、潮流及び風速と関係する。

ここで潮流及び風速を除けば、ヒンターランドの港湾依存の要請から、決定される。

爐室港は東北地方の主要生産活動地域を背後にもち、從来から商港として海陸輸送の結節点として活躍してきた。港湾機能を示すもの、一つとして、港湾取扱貨物量がある。

爐室港の港湾取扱貨物量は昭和36年184万t、昭和38年274万t、昭和41年に387万tと大増に飛躍してきた。この累積貨物は一般消費財であるセメント、木炭、石油及び自動車の生産後地域の空港成長に比例している。船型も依次大型化し、かつ専用船化しているのが特性である。

又、新潟都市計画とも爐室港を東北地方唯一の外国貿易定期船航路のライナー港として指向させ、從来よりの商港機能を更に充実させようとしている。

港湾貨物の推移とともに来る船型の大型化、背後地の要請からして、航路中隻は160m、水深-10m以上、航路の通りをよくし、1.5万t級船舶の常時入港可能を確保する必要がある。

- (2) 高潮の流入による港内水位の変動は港務局港湾技術研究所で試算されたものである。

これは、計算対象区域の範囲、港内水深の標準、縱横縮尺のヒリ方等の現状に対する、くつろぐ断面の余りにも小さ過ぎるためか、チリ一地震津波は級の高潮を対象とした部分的で甚振のみられ、チリ一地震津波とあまり違わない結果なのである。

事実、港内の水位に対して、流入口の僅か増加に対して、余り影響はないと思われる。

- (3) 南側拡張が実際上困難なことは次の理由による。

a) 東北地方K.K.の仙台火力発電所の石炭埠頭(3千t岸壁3ハース)と航路は130m(か寄れていまい)。3千t級船舶の船長は約100mであり、この船舶の回頭には最小130mは必要なので、これ以上泊地内を狭くする事はできない。

b) 航路を南側にとる場合、代々崎の西端部港を行かりどちらかがならず。

この場合、対象居住55棟、土地24ha及び防潮堤の新設等の直接工事費/5億円の如き部隊移転のための代替地の選定等にトラフ山が生かさると思われる。

c) 代々崎の先端を一部削除してしまって、航路の見通しはよくならぬので、操船の困難さは依然として解決しない。

4 地震島撤去のための手続

地震島撤去についての事務的手手續を参考。ために添付した。

- (1) 松島は「特別名勝」に指定され、一本一草は勿論のこと、景勝を変更するには、次の如き手續の許可をえる必要がある。

企画者 — 松島公園管理事務所 — 県観光課—県社会教育課 — 公園管理者—文化財保護委員会
↓(印) ↓(印)
文化財保護委員会

(2) 地蔵島には灯台のあるので、この移設の要がある。

企画者——第二管区海上保安本部——海上保安庁

(3) 地蔵島は国有財産である。

企画者——東北財務局

(4) 地蔵島そのものは国領のもので、周辺の海面は漁業権の面許のもので、漁港補償
乃至は面許の取消しかいふ。

さ イ す か

昭和39年以降の地蔵島論争をめぐら大詰りにせまつてきみの感がある。

外國と東北地方を結ぶ玄関口としての、壇場港の重要性をどの程度に認識するか、又文化財保護の立場から、永久にその景勝を保存するには、公園管理者と港湾管理者の両方の人格をもつ宮城県知事の判断によるべきになると思われる。

併れんべく、永遠にその美を残すをひもう、充分な検討の上にたゞ、公函を判断の下されることを望む。

塙釜港航路平面図

